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DURANGO, DGO. 
Los seis comedores

comunitarios de Durango
continuarán trabajando sin parar
en estas vacaciones, como parte
fundamental de la alimentación
de la niñez, ya que proveen de 6
mil porciones de comida
mensualmente, confirmó Toño
Ochoa.

Bajo el programa “Nutriendo
Almas” se ha llevado a cabo un
combate frontal contra la
pobreza alimentaria,
especialmente enfocado en la
niñez que viven en
asentamientos más precarios,
por eso los comedores deben
seguir operando sin pausa,
precisó.

Las 6 mil porciones están
destinadas a niñas y niños de
entre dos y cinco años de edad en
dos comidas diarias: una por la
mañana y otra a medio día, así
reciben alimentos de calidad,

suficientes, higiénicos,
nutritivos, saludables y sabrosos.

Además, se proporciona
orientación psicológica,
consultas médicas y dentales, se

fomenta la participación de
padres y madres de familia en
actividades de desarrollo
personal y productivo, para que
aprendan oficios y mejoren

economía, destacó por su parte la
directora de DIF Municipal
Ontiveros.

Los seis comedores
comunitarios se encuentran

funcionando en las colonias
Ampliación PRI, Gobernadores,
Octavio Paz, Isabel Almanza, San
Carlos y el Parque Industrial
Ladrillero (PIL).

Comedores comunitarios, al 100
también en vacaciones: Toño Ochoa



• Gobierno Estatal
organizó una fiesta
segura, familiar y
espectacular para los
duranguenses y sus
visitantes.

• Miles disfrutaron
del último día con la
presentación de
Lucero y Mijares
quienes cerraron con
broche de oro el
programa de
conciertos en la
Velaria.

DURANGO, DGO.
Con 17 días de alegría,

diversión, convivencia y
actividades para todos los gustos,
albergó la Feria Nacional
Francisco Villa Durango 2023, que
con el impulso del gobernador
Esteban Villegas, se convirtió en
la fiesta más segura, familiar y
espectacular, que perdurará en

los corazones de miles de
asistentes.

“Con invitados especiales, que
fueron las familias duranguenses,
cerramos con mucho éxito está
fiesta de ustedes”, afirmó el
Mandatario Estatal al disfrutar
junto a su esposa Marisol Rosso
del último día de feria con el
tradicional Torneo Charro
“Centenario Francisco Villa” y el

concierto de Lucero y Mijares en
la Velaria. 

Del 14 hasta 30 de julio, grandes
y pequeños se dieron cita para ser
parte de esta celebración, creando
un ambiente festivo y vibrante en
el recinto ferial, que lució como
nunca antes.

La feria generó empleos directos
e indirectos al contribuir
positivamente al desarrollo

económico local y enriqueciendo
la oferta comercial de la entidad
duranguense.

La Velaria fue un rotundo éxito
con sus espectáculos nacionales e
internacionales a su capacidad
máxima y la brillante
participación de los talentosos
artistas locales. 

Asimismo, el Palenque deleitó a
los asistentes con un total de 11

conciertos de talla internacional,
donde se crearon experiencias
inolvidables.

Es así como la edición 2023 de
esta gran fiesta, cerró con broche
de oro con cientos de actividades,
entre las que destacaron eventos
internacionales como la expo
Angus, así como la pista de hielo
gratuita y eventos de gran realce
como el Torneo Charro.
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Con Esteban, Feria Nacional Villista 2023
revolucionó la diversión en Durango



DURANGO, DGO. 
Más de 500 duranguenses se

han beneficiado en este
gobierno municipal con el
programa permanente de
lentes a bajo costo del Instituto
Municipal de la Juventud (IMJ),
para una mejor salud visual,
informó Toño Ochoa.

Sin importar que sean
jóvenes o adultos, este
programa ha llegado a más
duranguenses que se han
beneficiado con esta campaña,
destacó Giovanni Rosso,
director del IMJ.

La asociación civil “Club de
Leones” se sumó a esta
iniciativa, para brindar el
servicio de examen gratuito a
todos los duranguenses, ya que
no sólo se han atendido a
jóvenes, sino a toda aquella
persona que ha solicitado el
servicio.

Esta iniciativa surgió de la
necesidad que existe en el
municipio de tener una mejor
salud visual; por ello, el
Instituto continúa trabajando
con la mayoría de sus
programas, a fin de seguir
aportando beneficios a los
duranguenses.
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Con Toño Ochoa, lentes para todos



• Llegó
medicamento y
material de curación al
Hospital Integral,
además se inició
rehabilitación de
espacios y equipo

• Se trata de
acciones con valor que
no pueden esperar:
Villegas Villarreal

DURANGO, DGO.
Con una pronta respuesta para

atender las necesidades de la
gente, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal resolvió la

solicitud que le hicieran
habitantes del municipio de
Nazas en su más reciente visita,
de contar con mejores servicios
de salud en el Hospital Integral de
la cabecera municipal, lugar a
donde ya empezaron a llegar los
apoyos. 

En gira de trabajo por este
municipio, el Mandatario Estatal
se comunicó vía telefónica con la
administradora de la Secretaría
de Salud, para que atendiera de
forma inmediata las necesidades
de que se presentaban en este
municipio y acordó que se equipe
el Hospital Integral con doctores,
medicamento y todo el material
necesario para curación y
atención de emergencias, a fin
que no tengan que trasladarse a
otros lugares y reciban el servicio
rápido y de calidad.

Medicamento y servicios de
salud gratuitos para todos los

duranguenses, reiteró Villegas
Villarreal al expresar que las
visitas a estos espacios como lo
hizo en Nazas, son para
escuchar directamente a la
población y brindar el apoyo que
requieran.

Tal es el caso del Hospital
Integral que, al ser la salud un
tema prioritario que no se puede
posponer, dio instrucciones para
cumplir con el compromiso de
mejorarlo a la brevedad posible.

Ese mismo día llegó el
medicamento y material de
curación que se requería,
posteriormente iniciaron los
trabajos de rehabilitación en las
áreas solicitadas, así como el
equipo que se encontraba con
algún daños o desperfectos.
También se lleva a cabo la
organización para cubrir los
turnos con el personal
necesario.

LUNES 31 DE JULIO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Mejores servicios de salud para
Nazas; resuelve Esteban
solicitud y apoyos llegan de
forma inmediata



DURANGO, DGO. 

Con el nuevo Hospital
Municipal del Niño 460, la
atención y salud de la niñez
duranguense mejorará de forma
significativa, ya que permitirá
proteger a más pacientes con
mejores servicios, además es
una de las obras más
importantes para el desarrollo
del Estado, consideró el
diputado Londres Botello Castro.

El representante popular del
Tercer Distrito local, lugar donde
se ubicará el nuevo nosocomio,
informó que el actual inmueble
está rebasado por la cantidad de
servicios que brinda y que son
necesarios, como
neuropediatría, cirugía
pediátrica, neumología,
psicología, infectología, y otra
decena de especialidades. 

“Por su importante labor en
fortalecer y mejorar la salud de
las familias duranguenses e
incluso de otros municipios y
estados, el Hospital Municipal
del Niño 460 es una de las obras
más relevantes para el

desarrollo de Durango”, aseguró
al recordar que  Toño Ochoa y el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal pusieron la primera
piedra en un terreno ubicado en
la colonia Isabel Almanza. 

El legislador detalló que el
actual hospital atiende en
promedio a 160 niñas y niños
diariamente, lo que se traduce
en cuatro mil 800 al mes, de
Durango, otros municipios e
incluso otros estados. 

“Con la construcción del
hospital se ahorrarán más de 2.5
millones de pesos al año por
concepto de renta del inmueble,
cifra que incrementa cada año.
Con el ahorro por concepto de
renta se mejorarán las
condiciones laborales de los 150
trabajadores del centro médico
que ha operado por 30 años”,
puntualizó.

En respuesta a la urgente
necesidad de atender la salud
mental, Toño Ochoa
implementará, en el hospital, la
Clínica de Atención a la Salud
Mental Infantil (ASMEI), para
tratar depresión, ansiedad y
enfermedades neurológicas. 
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Mejor salud en el municipio con el nuevo Hospital del Niño: Londres Botello

Con generosidad de duranguenses, Subasta
Ganadera organizada recauda 3 mdp

Durango, Dgo. 
La generosidad y la unidad que

caracteriza a los duranguenses
para apoyar las nobles causas, se
reflejó en la Subasta Ganadera con
Valor y Corazón que organizó el
DIF Estatal de la mano de la Unión
Ganadera, donde se recaudaron
más de 3 millones de pesos para
que niñas y adolescentes del
“Centro mi Casa”, tengan un
hogar digno.

Con la participación de
asociaciones ganaderas,
funcionarios estatales,
municipales y familias completas,
se llevó a cabo una edición más de
la tradicional subasta ganadera de
la Feria Nacional Francisco Villa
2023, donde los asistentes, al
igual que el gobernador Esteban
Villegas y la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso,  pusieron
un granito de arena para que la
vida de las jovencitas de este
centro, mejore con instalaciones
de calidad.

Desde temprano la algarabía se

hizo presente en la Velaria
Ganadera, donde fueron
subastados desde conejos hasta
ejemplares bovinos de raza pura,
los cuales fueron comprados por
duranguenses de buen corazón,
que no dudaron en aportar para

ayudar a quien más lo necesita.
La presidenta del DIF Estatal,

Marisol Rosso, agradeció la
participación de las familias para
sumar esfuerzos y alcanzar el
objetivo de esta actividad, e invitó
a los asistentes a no faltar a la

siguiente edición, la cual sin duda,
será mejor, ya que los
duranguenses  saben ponerle
corazón a las buenas causas.

Agregó que con lo recaudado, se
realizarán trabajos de
rehabilitación  en el “Centro mi

Casa”, el cual no recibe
mantenimiento ni mejoras en la
infraestructura desde que se
inauguró en el 2016, limitando
aspectos de desarrollo personal,
educativo y recreativo de las
adolescentes.



DURANGO, DGO. 

La Librería Universitaria, que
este año cumple su XII
aniversario, ha sido un espacio
importante para promover la
lectura y apoyar a más de 150
escritores locales. El proyecto
fue inaugurado el 29 de mayo
de 2011, durante la gestión del
Lic. Luis Tomás Castro Hidalgo
como rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango.
Se atribuye al investigador e
historiador Gabino Martínez
Guzmán, quien coordinó la
operación y desarrollo de
TVUJED y se encargó de la
puesta en marcha de la librería
antes de su fallecimiento en
2014.

Al iniciar actividades
formalmente la Librería
Universitaria, Martínez
Guzmán se hizo responsable de
su operatividad, asumiendo
también la coordinación de
Editorial UJED, dos
dependencias de la máxima
casa de estudios donde ha
quedado plasmado, a través de
sus libros, el pensamiento
crítico de grandes
universitarios que se han dado
el tiempo para dar a conocer
también sus investigaciones y
puntos de vista en una
diversidad de temas
importantes para la vida
universitaria y la sociedad en
general.

La actual coordinadora de la
Librería Universitaria, Miriam

Jongitud Díaz, menciona que
quizás el proyecto vendría
desde más atrás, pero se
cristaliza en 2011, cuyas
autoridades universitarias
ubicaron el mobiliario y cientos
de ejemplares de acreditadas
editoriales del país, en el
edificio de calle Victoria y 20 de
Noviembre, donde se impulsan
los clubes de lectura.

Comenta que en 2011 se
contaba con ocho editoriales,
“recuerdo que era Paidós,
Cultura Económica, Flaxo,
Editorial UJED, Siglo XXI,
Colegio de México, mucha
historia con la que el Lic.
Gabino Guzmán estaba
conectado, pues era muy
dinámico y le gustaba mucho la
historia”.

El contenido bibliográfico se
ha ido enriqueciendo,
actualmente se trabaja con un
aproximado de cien sellos
editoriales, entre nacionales y
extranjeros, a los que se suman
libros del Instituto de
Investigaciones Históricas,
Investigaciones Jurídicas, del
Museo Regional, así como
autores de la localidad, “… es
importante que este espacio
cuente con esa área dedicada a
promover a los investigadores
de la Universidad y de otras
instituciones”, agregó.

Actualmente, dijo, se maneja
un listado aproximado de 150
autores locales, como José de la
Cruz Pacheco; Miguel
Vallebueno; Enrique Mijares,
quien desde que inició este

proyecto dejó un acervo
importante de todas sus obras;
Javier Guerrero, Guadalupe
Rodríguez, Antonio Avitia, y
otros que siguen acercando a
este espacio para que se
promueva alguna publicación o
algún libro, que en ocasiones
son esfuerzos personales, a
quienes se les da la
oportunidad abriendo el
espacio, ya que los lectores
locales, así como visitantes
nacionales y extranjeros,
buscan mucho el libro local.

Al fallecer Gabino Martínez
Guzmán, Gamaliel Ochoa
Serrano asumió el cargo de
coordinador de Editorial UJED y
Librería. Miriam Jongitud Díaz
está al frente como
coordinadora de la Librería
desde entonces, realizando un
trabajo importante para acercar
los servicios a los alumnos y
profesores de esta casa de
estudios, así como a la sociedad
con diversas actividades
promoviendo la lectura.
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DURANGO, DGO. 

El Centro de Negocios de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (CN-UJED), en conjunto
con otros proveedores, invita a
todas las empresas y
emprendedores de Durango a
asistir a la Feria de Cantón 2023,
en China, que tendrá lugar del 15
de octubre al 4 de noviembre.
Adrián Avalos Alarcón,
coordinador de
Internacionalización del CN,
anunció que ayudarán allá a las
empresas a ofertar sus productos
en la feria.

La Feria de Cantón es una de las
ferias comerciales más grandes
del mundo y se celebra dos veces

al año en Guangzhou, China. El
evento atrae a fabricantes y
proveedores de todo el mundo
que buscan establecer o
fortalecer sus relaciones
comerciales con los compradores
internacionales.

Ávalos Alarcón mencionó que
serán tres semanas y la feria se
divide en tres etapas, cada una de
las cuales se centra en diferentes
categorías de productos. La
primera etapa incluye productos
electrónicos, electrodomésticos,
herramientas, maquinaria,
materiales de construcción,
vehículos e iluminación. La
segunda etapa se centra en
productos de consumo diario,
como regalos, decoración y
muebles. En la tercera etapa se

presentan fabricantes de textiles,
calzado, artículos de
entretenimiento, productos
médicos y asistencia sanitaria.

Recalcó que el objetivo de la
colaboración del CN-UJED es
invitar a la comunidad
empresarial de Durango y
emprendedores, a quienes se
proporcionará asistencia en todo
el proceso para llegar a China,
incluido el trámite de permisos
consulares, transporte aéreo,

traslado a los hoteles y asistencia
en las negociaciones con
proveedores y en la
comunicación.

Señaló que es la primera vez
que el CN-UJED participa en este
importante evento, y están
convencidos de que será de gran
interés para la comunidad
empresarial de Durango. Recordó
que en el Centro se ha apoyado a
varias empresas que importan o
han importado mercancías de

China en diversos sectores, como
maquinaria y minería, y este
evento les dará la oportunidad de
tratar directamente con los
fabricantes.

Finalmente, comentó que el
proceso de inscripción para la
feria se hará en tres tiempos.
Primero es la invitación a todas
las empresas, seguida de una
reunión informativa que se
llevará a cabo a finales de agosto
y, por último, la visita a China.

Empresas
duranguenses
podrán exhibir sus
productos en la
Feria de Cantón
2023, en China 

La Librería Universitaria, un espacio que
promueve a más de 150 escritores locales
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DURANGO, DGO. 
Quedan pocos días para

aprovechar los múltiples
descuentos del programa Ahorra
es Cuando, desde 50% en
infracciones de vialidad y
estacionómetros, 90% en
recargos y 70% en actualización y
gastos de ejecución, así como en
traslado de dominio, informó
Toño Ochoa.

Por ello, invitó a la ciudadanía a
no quedarse fuera de estos
beneficios que estarán vigentes
hasta el 31 de agosto, para que
puedan ponerse al corriente con
contribuciones o infracciones.

Recordó que también se ofrece
un 15% de descuento en la
adquisición de lotes y títulos de
propiedad en el Panteón
Getsemaní y 20% para quienes
tengan algún adeudo en este sitio
y el panteón de Oriente.

Además, 25% en licencias y
traslado de dominios, 90% en
recargos y 70% en actualizaciones
y gastos de ejecución; 50% en
infracciones de Desarrollo
Urbano. 

El director municipal de
Administración y Finanzas, Ignacio Orrante, explicó que con estos ingresos se hace posible más obras para el desarrollo de Durango.

Aprovecha descuentos en los últimos días
de “Ahorra es Cuando”
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Diversión a lo
grande para los
más pequeños,
'Bely y Beto' se
roban el
escenario en
Durango

DURANGO, DGO. 
¡Revolucionamos la diversión en

Durango con una emocionante
cartelera para todas las familias!
La dirección de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos
del Gobierno del Estado de
Durango ha llevado a cabo un
espectáculo inolvidable en la
Velaria de la Feria Nacional
Villista 2023, especialmente
dirigido a los más pequeños de la
casa: "Bely y Beto".

El espectáculo, que tuvo lugar
durante una mágica noche de
sábado, llenó la Velaria de luces,
brillos y una vibrante paleta de
colores, destacando el azul,
amarillo y naranja. Miles de
niños, algunos de ellos
disfrazados como los adorables
personajes de "Bely y Beto", no
pudieron contener su emoción al
ver a sus ídolos en el escenario.

La espera terminó para las
familias duranguenses y para
aquellos que llegaron desde
distintas partes de la República
Mexicana, e incluso para algunas
familias extranjeras que se
unieron a la celebración en la
Feria Nacional Francisco Villa
2023. El espectáculo fue
verdaderamente inclusivo y un
reflejo del espíritu festivo y
acogedor de Durango.

El show arrancó al ritmo de la
contagiosa canción “Siempre
Amigos”, mientras los
entrañables personajes de "Bely y

Beto", como Pepo, Miguelito,
Miguelita, Kelly, Conejo MalaPata
y Perrón, se apoderaron del
escenario. Bely, con su
inconfundible carisma, saludó al
público y agradeció a cada
asistente por estar presente en
este maravilloso momento.

Con la dinámica "¡1, 2, 3! Baila
con Bely y Beto", chicos y grandes
se dejaron llevar por el ritmo y la
alegría, creando un ambiente de

felicidad y diversión que inundó
todo el recinto. Los aplausos y las
risas resonaron durante todo el
espectáculo, demostrando una
vez más que la unión y la
celebración en familia siempre
serán un motivo de felicidad
compartida.

La diversión continuó cuando,
entre cuentos y chistes,
interactuaban con los pequeños
pues, no hubo quien se quedara

sentado al ritmo de “La Pepo
Cumbia”, “Cabecita de melón”,
“El baile del baño”, “Es una
bruja”, “El boom de la diversión”,
“El conejo malapata”, entre otras
que dejaron huella en los
corazones de los niños.

La dirección de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos
del Gobierno del Estado de
Durango se enorgullece de haber
ofrecido esta experiencia única

para los más pequeños y, en
general, para todas las familias
duranguenses. 

La emoción y alegría se reflejaba
en las caritas de los infantes,
mientras que los padres
orgullosos bailaron junto a sus
pequeños, haciendo de esta feria,
una feria para todos y cien por
ciento familiar. Bely y Beto
provocaron sonrisas a miles de
asistentes.
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DURANGO, DGO. 
¡Échele compadre! Con la

presentación de dos grupos

folclóricos en el escenario del
Foro Cultural "Esto es Durango",
evento que estuvo a cargo del

Instituto de Cultura del Estado
de Durango (ICED), en
coordinación con el Instituto

Municipal del Arte y la Cultura
(IMAC), quienes en una unión de
esfuerzos regalaron a decenas
de duranguenses una tarde
alegre y de color con el grupo
"Izcalli de Durango", "Ometeotl"
y música en vivo por parte de la
banda sinaloense "El Palmito";
grupos orgullosamente
Durango que dejaron todo el
escenario, resaltando que
Durango es música, arte y
cultura.

La primera presentación
estuvo a cargo del Estudio
Artístico Multidisciplinario
"Ometeotl", una agrupación que
cuenta con nueve años en el
gremio artístico y alberga
alrededor de 30 jóvenes
talentosos que disfrutan cada
una de sus presentaciones. En
esta ocasión, iniciaron con un
cuadro de baile con canciones
típicas del Estado de Chihuahua
y Nuevo León "Así se baila en el
Norte", con canciones como "Mi
Reyna", "Nuevo León", "La
Tarántula", entre otras que
fueron de sorpresa para los
asistentes.

El segundo número fue para el
grupo juvenil "Izcalli de

Durango" un grupo que lleva el
baile y la cultura en la sangre,
pues no solo han tenido
presentaciones en diferentes
escenarios del Municipio de
Durango, sino que fueron
seleccionados para representar
a Durango en el festival de
cultura que se llevó a cabo en la
Ciudad de México. 

Las 16 parejas que en esta
ocasión fueron parte del
"Talento Villista", deleitaron a
decenas de presentación con
"Tamaulipas Norte", "Nuevo
León Centro" y "Jalisco", entre
las que se escucharon "El Circo",
"El Carrejo" por mencionar
algunas.  

Y porque la fiesta no terminó
ahí, al escenario arribaron los
15 integrantes del grupo
sinaloense "El Palmito" quienes
interpretaron canciones como
"El Sinaloense", "La Vaquita",
"Reginita", "El carnaval", "La
Culebra" y por supuesto "El
corrido de Durango".

Una tarde alegre, divertida y
en ambiente sano fue lo que
vivieron todas las familias que
estuvieron presentes en el
escenario "Esto es Durango".

Baile, música y cultura en la FENADU
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Infobae

Desde Monterrey, Andrés
Manuel López Obrador (AMLO)
no descartó que Luis Donaldo
Colosio y Samuel García
pudieran ser competencia para
Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) de cara al
2024.

En un breve encuentro con la
prensa, el Presidente Mexicano
asintió luego de ser cuestionado
por la capacidad de ambos
neoleoneses de Movimiento
Ciudadano (MC) para aspirar a la
joya de la corona que serán los
comicios del próximo año.

“¿Los ve para competirle a
Morena?”, cuestionó uno de los
reporteros y a quien el
tabasqueño respondió sin
vacilar — pero sin especificar
que su respuesta refiriera
exclusivamente a García y
Colosio—, “¡Ah claro que sí! A
todos. Todos pueden”.

El Presidente de México
reconoció a la ciudadanía del
estado norteño como “un
pueblo trabajador, progresista y
de los más emprendedores”. A
ello, recordó que serán sus

habitantes las y los que
decidirán a quién relevará la
Silla Presidencial.

“El que decide es el pueblo”.
De acuerdo con la casa

encuestadora Enkroll, el
presidente municipal de
Monterrey (Luis Donaldo
Colosio) y el Gobernador de

Nuevo León (Samuel García) se
colocan como los punteros del
partido del águila naranja para
los presidenciales del 2024.

Esto, cabe señalar, dentro del
rumbo de “mejor imagen ante la
población”; mismo en el cual
incluso superan a personajes
como Miguel de la Madrid,

Xóchitl Gálvez y Miguel Ángel
Mancera.

Incluso, el pasado 26 de julio
Dante Delgado, líder de MC,
reafirmó a García Sepúlveda y a
Colosio Riojas como “los gallos
más competitivos” de la
militancia para los referidos
comicios. Esto, para después

respaldar su labor en la entidad.
El Jefe del Ejecutivo Mexicano

acudió a Nuevo León para
supervisar avances en obras y
programas para garantizar el
agua en el estado. Para este
propósito, López Obrador se
reunió con Samuel García y otros
funcionarios.

Agencias
El excanciller Marcelo Ebrard

lamentó el asesinato del
empresario José Guadalupe
Fuentes Brito y su hijo, quienes
fueron atacados en la Autopista
del Sol, en Guerrero, durante la
noche de este 29 de julio.

“Recibí la muy triste noticia del
asesinato de nuestro compañero
José Guadalupe Fuentes Brito y su
hijo José Manuel. Su esposa quien
viajaba con ellos también está
herida”, escribió Marcelo Ebrard
en un tuit.

A través de su cuenta de Twitter,
Marcelo Ebrard exigió a la Fiscalía
de Guerrero intervenir
inmediatamente para esclarecer
el asesinato del empresario y su
hijo, así como para castigar a los
responsables.

“Demandamos a la Fiscalía del
Estado intervenga de inmediato y

este crimen, como todos los
demás, sea esclarecido y los

responsables llevados ante la
justicia”, agregó en su mensaje.

De acuerdo con los reportes, la
noche del 29 de julio, el
empresario junto con su hijo y su
esposa viajaban sobre el
kilómetro 238 de la autopista del
Sol, cuando fueron víctimas de un
ataque armado a la altura del
municipio de Eduardo Neri.
Presuntamente, se habría tratado
de un asalto en la que fueron
despojados de su camioneta.

En tanto, la Fiscalía de Guerrero
ni la Secretaría de Seguridad de
Guerrero han emitido un
posicionamiento oficial sobre este
hecho.

De acuerdo con diversos medios,
el empresario José Guadalupe
Fuentes Brito impulsaba la
campaña de Marcelo Ebrard
rumbo a la candidatura
presidencial de Morena.

Fuentes Brito se dedicaba a la
industria inmobiliaria y era
propietario de una

comercializadora de motocicletas
en Chilpancingo.

Además, era primo del
coordinador operativo de la
Oficina de la gubernatura en
Palacio del Gobierno de Guerrero
y pareja sentimental de la
gobernadora Evelyn Salgado,
Rubén Fuentes Hernández.

La única sobreviviente al ataque
fue la esposa del empresario,
quien tuvo que ser trasladada a
un hospital de Chilpancingo para
recibir atención médica. Hasta
ahora, se desconoce su situación
de salud.

Es importante mencionar que el
pasado viernes 28 de julio, el
empresario veracruzano Daniel
Flores Nava murió en un
accidente aéreo, quien además
era cercano a Adán Augusto
López e impulsaba su campaña
por la candidatura presidencial de
Morena.

AMLO afirma que Samuel García y Luis Donaldo
Colosio podrían ser competencia para Morena en 2024

Marcelo Ebrard lamenta la muerte del empresario José Guadalupe
Fuentes Brito; exige la intervención de la Fiscalía de Guerrero
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Agencias
En Sinaloa, un grupo de

activistas, encabezado por Delia
Icela Quiroa Flores Valdez, pedirá
una “tregua” a los elementos de
la Secretaría de Marina (Semar)
por supuestas desapariciones en
el estado en las últimas fechas.

El Colectivo Nacional de
Víctimas Diez de Marzo y Unión
de Colectivos de Madres
Buscadoras en Tamaulipas dirigió
un comunicado el 28 de julio de
2023 al presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) y a la
Semar.

El mensaje del grupo de
activistas se dio en respuesta a
una solicitud de ayuda de 7
familias de Sinaloa, las cuales
denunciaron ser víctimas de
constantes desapariciones y
ejecuciones extrajudiciales por la
Marina.

“En auxilio de 7 familias del
Estado de Sinaloa, que nos han
pedido ayuda por ser víctimas, de
las múltiples desapariciones que
han terminado en ejecuciones
extrajudiciales, cometidas por
elementos de la Marina,
suscitadas a los alrededores de
Culiacán”

En ese contexto, el colectivo

pidió una “tregua de paz entre
ciudadanos sinaloenses y
marinos” y anunció que llevará a
cabo una manifestación.

Las activistas que siguen el caso
de Sinaloa anunciaron una
manifestación el lunes 31 de julio,

en la glorieta de Cuauhtémoc en
Culiacán, para pedir una “tregua”
a elementos de la Semar por
supuestas desapariciones.

La movilización arrancará a las
09:00 horas con dirección hacia el
palacio de gobierno de Sinaloa.

En ese sentido, se solicitará al
gobernador Rubén Rocha Moya
que respalde dicha postura ante
el presidente y la Semar.

“Que paren las desapariciones y
ejecuciones extrajudiciales en el
Estado perpetradas por

elementos de la marina armada
de México, así como castigo a los
elementos responsables de estos
hechos aberrantes”, explicaron.

El colectivo aseguró que cuenta
con datos y elementos para
facilitar su ubicación.

Infobae 
Una tormenta (acompañada de

granizo y fuertes ráfagas de
viento) causó múltiples estragos
en la capital de Sonora. Y es que
el fenómeno natural que azotó las
calles de la región durante la
noche del 29 de julio no solo
provocó inundaciones sino
también la caída de árboles,
espectaculares y letreros.

A través de redes sociales los
habitantes de la región
compartieron imágenes y videos
de los destrozos que dejaron a su
paso el viento y la lluvia. Uno de
los materiales que rápidamente
se viralizó fue una grabación en
la que se puede observar a un
grupo de personas esperando al
interior de un establecimiento
comercial.

Desde la entrada del lugar se
aprecia el momento en que una
hilera de carritos de
supermercado es empujada por
las ráfagas de viento, asimismo se
puede ver como una lámpara cae
debido a la lluvia.

Además, en otro material
audiovisual captado en una
gasolinería se puede apreciar
como el viento arrastra consigo a
lluvia dando la impresión de que
se trata de una ventisca.

En tanto, mediante fotos, la
Policía Municipal de Hermosillo
confirmó la caída de postes,
árboles e incluso el letrero de una
tienda departamental.

Al respecto, Protección Civil

Sonora dio a conocer que en
coordinación con las autoridades
locales llevaron a cabo recorridos
en Hermosillo para evaluar y
atender los daños ocasionados
por la lluvia. Cabe agregar que

además de las inundaciones,
diversas vialidades fueron
afectadas debido a que los
semáforos se apagaron tras
cortes de energía eléctrica.

Viento devastador en Sonora: intensa tormenta en Hermosillo derribó árboles y afectó inmuebles

Activistas pedirán “tregua” a elementos de la
Semar por supuestas desapariciones en el estado



INTERNACIONAL16 LUNES 31 DE JULIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Infobae
Estados Unidos condenó las

medidas coercitivas y de
explotación que utiliza la
dictadura cubana con sus
trabajadores internacionales, los
cuales incluye a su legión de
médicos.

“El Gobierno de Cuba continúa
utilizando medidas coercitivas
para beneficiarse de la
explotación y el trabajo forzoso
de sus trabajadores
internacionales, incluidos los
profesionales médicos. Instamos
a las autoridades cubanas a
cumplir con las obligaciones
internacionales de derechos
humanos y las normas laborales”,
escribió la embajada de Estados
Unidos en Cuba.

n la misma línea, Brian Nichols,
jefe de la diplomacia
estadounidense para América
Latina, señaló que la dictadura
utiliza el trabajo forzoso para su
beneficio.

“Instamos a las autoridades
cubanas a cumplir con las
obligaciones internacionales de
derechos humanos y las normas
laborales”, escribió Nichols en su
cuenta de Twitter.

Misiones de médicos cubanos
En 2022, Prisoners Defenders

señaló en un informe que las
misiones de médicos cubanos son
en realidad una modalidad de

esclavitud moderna. Además,
según el reporte no sólo se trata
de abuso laboral, sino que a
México llegan militares bajo la
imagen de personal de la salud.

También en 2022,
eurodiputados de diversos
grupos denunciaron las
condiciones de esclavitud de los
médicos cubanos en Calabria.

Los parlamentarios firmaron un
carta recordando que las
Naciones Unidas (dos veces en los
últimos tres años), la CIDH,
Human Rights Watch, Human
Rights Foundation, Prisoners
Defenders y numerosas
instituciones de todo el mundo,
que han dado voz a más de 1.100
recientes testimonios de

víctimas, han estudiado y
expuesto con detalle la esclavitud
a la que son sometidos los
médicos cubanos que trabajan en
el exterior.

“El grado de esclavitud que
sufren es tal que si estos médicos
dejan su trabajo, se les considera
‘desertores’, de tal manera que si
se encuentran dentro de Cuba

cuando esto ocurre, el Código
Penal vigente (Art. 176) les
reserva ocho años de prisión,
mientras que si la ‘deserción’ se
produce estando en el extranjero,
se les prohíbe la entrada a Cuba
durante ocho años, lo que ha
provocado que miles de niños en
Cuba se hayan quedado
huérfanos forzadamente por
acción de las autoridades, una
situación denunciada por el
Comité de los Derechos del Niño
de la ONU el pasado mes de
junio”, denunció Prisoners
Defenders.

Y siguió: “En Prisoners
Defenders valoramos la defensa
de los derechos de los
trabajadores, de los derechos
sindicales, y creemos que el
estado de bienestar conseguido
en materia de derechos en
Europa no puede arruinarse con
la práctica de la esclavitud que
practican sin piedad las misiones
médicas cubanas”.

“Si no hay garantías de respeto
a los derechos humanos
mínimos, no se garantiza ni la
formación ni la credibilidad del
trabajo y del trabajador. La salud
es un derecho universal que no se
puede proporcionar a cambio de
mano de obra esclava,
explotando a los profesionales y
poniendo en riesgo a los
pacientes”, indicó la ONG.

EEUU denunció que la dictadura cubana se beneficia
de la explotación de sus trabajadores internacionales
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Agencias
Agencias internacionales

reportan un ataque con bomba en
Pakistán contra un partido
islámico radical que deja hasta 39
muertos y decenas de heridos.

El ataque ocurrió el domingo, en
el noroeste de Pakistán en la
frontera con Afganistán, durante
un mitin del partido religioso
conservador Jamiat Ulema-e-Islam
(JUI-F), que celebraba una reunión
de más de 400 miembros y
simpatizantes en la ciudad de
Khar.

El evento se llevó a cabo de cara
a las elecciones que se celebrarán
a finales de año en el país que
busca un nuevo cambio de
gobierno.

Está previsto que el gobierno de
Pakistán se disuelva en las
próximas semanas antes de las
elecciones previstas para octubre
o noviembre, y los partidos
políticos se están preparando para
la campaña.

La agencia de noticias AFP
confirmó que el saldo de este
ataque bomba dejó 39 muertos y
decenas de heridos en Pakistán,
aunque esta cifra podría ir en
aumento.

Riaz Anwar, delegado del
Ministerio de Salud en la provincia
de Jaiber Pastunjuá, mencionó que
hasta ahora hay 123 heridos,
incluyendo 17 pacientes que están

graves, el balance fue confirmado
por el gobernador provincial.

En redes sociales circulan videos
del ataque, entre los que es
posible observar, segundos antes
de que la bomba explotara.

Así como la llegada de servicios

de emergencia minutos después
del ataque bomba en los que se ve
a cientos de personas movilizarse
y cargar a los heridos.

Hasta ahora ningún grupo se ha
atribuido la responsabilidad del
ataque bomba que dejó al menos

39 muertos en Pakistán, pero el
brazo local del grupo Estado
Islámico (EI) ha llevado a cabo
recientemente ataques contra el
partido religioso conservador JUI-
F.

Pero se tiene registro que el año

pasado, el EI dijo que estaba
detrás de los ataques violentos
contra los eruditos religiosos
afiliados al partido, que tiene una
enorme red de mezquitas y
madrazas en el norte y el oeste del
país.

En Pakistán, reportan 39 muertos por ataque
con bomba contra partido islámico radical



Eunice era una joven hermosa que
había nacido en la calle La paz en la
Bahía de Kino, Sonora. Su padre, un
norteamericano rico le puso ese
nombre en memoria de una bella
mujer que fue asistente de Marco
Tulio Cicerón —según contaba a sus
amigos—. Hermosa, con luz propia
desde su infancia, con una vivacidad
que el padre elogiaba, siempre hacía
honor a su nombre griego, “aquella
que alcanza la victoria”.

Vivaz, radiante, activa, le gustaba
explorar el mundo que le había
tocado vivir y disfrutaba sobre todo
los atardeceres al final de la Avenida
del Paraíso en esta bahía del Golfo
de California que fue bautizada en
honor del misionero jesuita Eusebio
Francisco Kino. “Yo creo que vengo
del sol”, le decía a su madre, cuando
insistente, le preguntaba del porqué
le gustaba tanto ver los atardeceres.

A diferencia de muchas otras
personas, a quienes los atardeceres
les generaban nostalgia —como el

joven principito de Sainte-
Exupéry—, Eunice creía que en el sol
estaba la fuerza de la naturaleza, la
fuente de la vida en el mundo y la
tierra. Desde sus primeras clases en
la Primary School #47 cuestionaba a
sus maestros sobre el interior de la
tierra. “Si arde como el sol, ¿por qué
nuestro planeta no se derrite?”,
solía cuestionar.

Cuando su padre, con negocios en
Tucson y Phoenix, Arizona, la
visitaba, le pedía que la llevara a las
dunas de San Nicolás, una región de
playas vírgenes del Golfo de
California y sobre todo al Bosque de
los Sahuaros. Ahí, sobre todo ahí, le
gustaba ver cómo el sol cubría estos
cactus gigantes que le parecían un
ejército de adoradores del sol.

Cuando en la escuela, un maestro
les habló de los gigantes de la isla de
Pascua —de diez metros de altura y
ochenta toneladas de peso—
ubicados en el Océano Pacífico Sur,
su teoría sobre los cactáceos

“Sahuaro” se fortaleció. Sin
embargo, todo este interés se perdió
cuando se enamoró de Tonatiuh
López Moreno. Ahora las puestas de
sol le gustaban al lado de este joven
cuyo nombre hacía referencia al dios
del Sol en la cultura azteca.

Toda su vida dio un vuelco en los
brazos de este joven moreno,
tostado por el sol del desierto. El
padre la reprendió, la madre le
prohibió verlo, pero lo único que
provocaron fue atizar el fuego del
amor que cada día los abrazaba más
y más, perdidos en el bosque de
sahuaros legendarios.

Cuando el padre la amenazó con
llevársela a Estados Unidos para que
concluyera allá la educación
universitaria, ella le dijo que no
podría detener el amor que sentía
por Tonatiuh. “No se puede ir contra
la naturaleza; no se puede contener
la fuerza del agua, por más diques
que le pongas”, le dijo contundente.
El padre calló mientras hacía planes

para sacarla de la ciudad y llevársela
a Phoenix.

Al otro día, cuando la buscó con
maletas en mano, no la encontró en
su habitación. Subió al vehículo, fue
a la casa del joven Tonatiuh y
tampoco lo encontró. Puso una
denuncia, pidió ayuda a sus amigos
del FBI, quienes en “misión
especial”, por su nacionalidad
norteamericana, peinaron todo el
Bosque de los Sahuaros, la bahía, el
desierto hasta su colindancia con
Estados Unidos y nunca los
encontraron.

Nadie supo nada de ellos hasta que
con el paso de los años alguien
identificó un cactus que asemejaba
la figura de un par de jóvenes
besándose. Desde entonces todos en
la Bahía de Kino y en San Nicolás
dicen que se trata de Eunice y
Tonatiuh, dos jóvenes que se
amaban con la fuerza de la tierra,
del mar y del sol.
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Amor en el bosque de los Sahuaros
Miguel Valera

RELATOS DOMINICALES

Mientras corren los días y
sigue sin aclararse el panorama
político postelectoral, la bolsa
española se mantiene tibia sin
mucho movimiento y en más de
una sesión el IBEX-35 ha caído
en terreno negativo aunque sea
de forma marginal. 

Hay preocupación entre los
empresarios que no ven muy
claro primero, que Alberto
Núñez Feijóo, pueda formar
gobierno a pesar de haber
ganado; ni que el actual
presidente Pedro Sánchez, lo
intente sumando apoyos
bastante cuestionables. Lo que
en su mayoría piden es evitar el
bloqueo institucional y que
crezca una ola de incertidumbre
nada buena para hacer
negocios, ni sana, para la
economía en general. 

Así se ha pronunciado, José
María Bonmatí, director general
de la Asociación de Fabricantes
y Distribuidores (AECOC) ante la
complejidad señalada por él en
el actual escenario español.

Un bloqueo institucional en
España, sería muy perjudicial
para los fondos NextGeneration

que desde la Unión Europea
(UE) deberían llegar al país, así
lo advirtió Sebastián Molinero,
secretario general de la
Asociación Nacional de
Distribuidores de Cerámica y
Materiales de Construcción

Por su parte, la Asociación
Española de Fabricantes de
Autómoviles y Camiones abogó
por una política industrial
fuerte con un presupuesto claro
y vigoroso: “Si queremos que
España sea el segundo
fabricante europeo de vehículos
en 2035 y atraer inversiones de
las grandes multinacionales,
hemos de mantener una
política industrial activa y con
fuerte apoyo presupuestario.
No hay que olvidar que el
sector aporta más del 10% del
PIB y el 9% del empleo”.

No será fácil el camino porque
España parece encaminada a
meses de estancamiento
institucional; sobre todo agosto
y septiembre serán cruciales
para aventurar si en diciembre
habrá que ir otra vez a las
urnas.

Los partidos indistintos al

PSOE y al PP saben bien que
cada uno de sus votos
traducidos en escaños valen su
peso en oro y las negociaciones
tendrán un costo político. 

A COLACIÓN
Así está el mapa  en

número de escaños tras las
elecciones: PP 136 diputados; el
PSOE 122; seguido por la
ultraderecha de Vox con 33;
después está la ultraizquierda
con Sumar con 31; los catalanes
de ERC con siete; el
independista catalán JuntsXCat
con siete escaños; el partido
vasco filoetarra Bildu con seis;
el Partido Nacionalista Vasco
con cinco; los gallegos del
Bloque Nacionalista Galego
(BNG) con un escaño; así como
Unión del Pueblo Navarro (UPN)
con un escaño  y Coalición
Canaria con otro escaño. 

Núñez Feijóo que se ve a sí
mismo como un político de
Estado ha insistido en la
necesidad de que el PP y el PSOE
logren un acuerdo en el que sea
respetado que gobierne la lista
más votada; pero el socialista
Sánchez no está dispuesto a

ello, no pretende regresar a las
viejas reglas del bipartidismo y
quiere reeditar su coalición de
gobierno, esta vez sin Unidas
Podemos y hacerlo con Sumar
que ha surgido en sustitución
del espacio ocupado por los
podemitas.

¿Qué pactos podrían darse? El
margen de maniobra del PP
pasaría por una coalición con la
ultraderecha de Vox, lo que
darían 169 escaños; más los
escaños de UPN y Coalición
Canaria e intentar convencer al
PNV de aportarle sus cinco
escaños y así lograr los 176
escaños de la mayoría absoluta.
No obstante, de momento, los
nacionalistas vascos  han dado
un portazo a Núñez Feijóo.
Además, el PP en campaña dijo
que no estaría dispuesto a una
alianza de gobierno con la
ultraderecha de Vox que en
estos momentos es la tercera
fuerza política en España,
aunque ha perdido 19 escaños
en estas elecciones en
comparación con los 52 escaños
de las elecciones de 2019. 

De aliarse para gobernar sería

la primera vez, desde el fin de
la dictadura de Francisco
Franco, que un partido
ultranacionalista de derechas
entrase al gobierno español.

Luego está la sumatoria que
hace el propio Sánchez para
volver a investirse: a los
escaños del PSOE añadir a
Sumar, a ERC más Bildu, al PNV,
al BNG y necesitaría  a los
independentistas catalanes de
JuntsXCat para lograr 179
votos. 

Los independentistas
catalanes ya le han puesto un
precio político elevadísimo a
sus votos porque quieren que
Sánchez asegure que Cataluña
tendrá su autodeterminación,
léase su independencia y habrá
una amnistía para todos los
políticos catalanes en prisión y
fugados fuera de España por
organizar el referendo
secesionista del 1 de octubre de
2017. Significaría consolidar la
ruptura de España,  a cambio
de seguir gobernando otros
cuatro años en la Moncloa. De
consumarse sería un precio
histórico irreparable…

-España: un precio histórico irreparable
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia @claudialunapale



Lo ocurrido en una cantina –
Beer House- de San Luis Río
Colorado, en Sonora, incendiada
el anterior sábado 22 por un
cliente fuera de si y que se llevó
al panteón a 11 comensales y
seis heridos, dejó hogares
enlutados y conmoción social.

El sitio es conocido y muy
concurrido por los lugareños e
incluso por sus vecinos de San
Luis, Arizona, pues ofrecía
música en vivo, rock, ska y
regaee; karaoke; jueves de chicas
(sin pago de ingreso y promoción
de bebidas), desde que abrió sus
puertas en 2010.

Es decir, funcionó sin
incidentes mayores durante 14
años hasta que se produjo esta
tragedia que principalmente
afectó a esa fronteriza ciudad del
norte del país.

El diario Tribuna de San Luis

señala:
“Según versiones de varios

testigos, la persona de aspecto
joven, masculino, se encontraba
faltándole al respeto a mujeres
de ese bar, por lo que fue
retirado del mismo, para después
regresar y arrojar a las puertas
del inmueble al parecer una
especie de bomba “Molotov”, lo
que originó el siniestro”.

Si caso algún acierto cabe en
este terrible caso fue la oportuna
detención por parte de las
autoridades policiacas del
presunto responsable, un joven
de 28 años de nombre José Luis,
quien ahora enfrentará los
cargos correspondientes.

Hasta ahí la síntesis de los
hechos.

¿Y las autoridades?
El Sol de Hermosillo informa:
“El Comité Ciudadano de

Seguridad Pública de Sonora pide
que caigan funcionarios
estatales y municipales que
dejaron operar al bar que fue
incendiado, en San Luis Río
Colorado, donde fallecieron 11
personas, cuatro mujeres y siete
hombres.

“Luego de que se diera a
conocer que el establecimiento
Beer House, en la colonia
Comercial de San Luis Río
Colorado, no contaba con la
documentación necesaria para
operar, el organismo emitió un
posicionamiento al respecto.”

Armando Castañeda Sánchez,
encargado de despacho de la
Coordinación Estatal de
Protección Civil, indicó a su vez
que es obligación de las áreas
municipales y estatal realizar
inspecciones en los
establecimientos de este giro, sin

embargo, se determinarán las
responsabilidades al finalizar el
proceso de investigación.

Va de nuevo el Tribunal de San
Luis:

“Misma respuesta que se ha
obtenido del alcalde Santos
González Yescas, quien tampoco
ha confirmado si la Contraloría
Municipal ha iniciado o no su
proceso correspondiente de
investigación a los funcionarios
o al dueño del bar.

“Al buscar al titular de
Protección Civil y Bomberos,
Ricardo Trigo Ramírez, se ha
mostrado ocupado y en el caso
del director de Desarrollo Urbano
y Ecología, Jorge René Arce Flores
se ha remitido la solicitud de
entrevista al área de
Comunicación, en donde
también responden que no se
hablará sobre el caso si no lo

ordena la Fiscalía General de
Justicia del Estado (FGJE)”.

El gobernador Alfonso Durazo
sólo indica la irrestricta
aplicación de la ley al presunto
responsable, hasta ahí.

Hay responsabilidad de
autoridades estatales y
municipales al mantener a
establecimientos que, si acaso,
cuentan con licencia del predial
y levantan antros por doquier, en
sus narices;

Muchos de esos antros
permiten el ingreso de menores
de edad; muchas de ellas sin
salidas de urgencia; sin
extinguidores reglamentarios;
sin control adecuado de
instalaciones y en muchos casos
lo lamentable: venta de alcohol,
drogas.
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Beer House Cantina y el silencio
MUELLE 1

Carlos Alberto Duayhe

La seguridad nacional es un
tema de prioridad para cualquier
país, y México no es la excepción.
En las últimas décadas, nuestro
país ha enfrentado varios retos
en materia de seguridad, que
han requerido una respuesta
efectiva y dinámica por parte de
las autoridades. En este
contexto, las aplicaciones
tecnológicas han aparecido y se
han utilizado como
herramientas fundamentales
para mejorar la capacidad de
prevención, respuesta y combate
a diferentes amenazas.

En los siguientes puntos, les
quiero compartir algunos
avances y desafíos que México
enfrenta en el uso de la
tecnología para fortalecer su
seguridad nacional.

Avances Tecnológicos en
Seguridad Nacional:

Vigilancia y Monitoreo
Avanzado: Se han implementado
sistemas de videovigilancia
inteligente y análisis de datos, lo
que ha permitido mejorar la
supervisión de zonas
estratégicas y fronteras. Estos
sistemas, junto con el uso de
drones y sensores, facilitan la
identificación temprana de
actividades sospechosas,

controlar el tráfico de drogas y
detectar grupos criminales.

Ciberseguridad: Que la
tecnología avance, significa que
los ciberdelincuentes también
evolucionan, de ahí que los
riesgos cibernéticos se hayan
convertido en una amenaza
importante para la seguridad
nacional. México ha desarrollado
capacidades en materia de
ciberseguridad para proteger
infraestructuras críticas,
salvaguardar información
sensible y combatir ataques
informáticos.

Sistemas de Comunicación y
Coordinación: La tecnología ha
mejorado significativamente la
comunicación y coordinación
entre las diferentes agencias de
seguridad y fuerzas armadas.
Plataformas y aplicaciones
especializadas permiten
compartir información en
tiempo real y facilitar respuestas
conjuntas ante emergencias o
situaciones de alto riesgo.

Biometría y Control Migratorio:
El uso de tecnologías
biométricas ha fortalecido los
controles migratorios y la
identificación de personas
involucradas en actividades
criminales. Huellas dactilares,

reconocimiento facial y sistemas
de análisis de ADN han mejorado
la eficiencia en el proceso de
identificación.

Plataformas de Inteligencia
Artificial (IA) y Análisis de Datos:
La IA ha demostrado ser una
aliada poderosa en el análisis
predictivo de delitos. A través de
algoritmos avanzados, las
fuerzas de seguridad pueden
anticipar situaciones peligrosas
y dirigir sus recursos de manera
más efectiva.

Desafíos en la Implementación
de Tecnologías de Seguridad
Nacional:

A pesar de los avances, existen
retos que México enfrenta en la
implementación efectiva de
tecnologías para la seguridad
nacional:

Inversión y Presupuesto: El
presupuesto destinado a
seguridad en México en 2019
representaba aproximadamente
el 2.4% del PIB, según datos del
Instituto para la Economía y la
Paz. Esta cifra se encuentra por
debajo de la media de América
Latina y es un obstáculo respecto
a nuestra posibilidad de contar
con tecnología de vanguardia.

Capacitación y Adopción: Un
informe del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía
(INEGI) en 2022 reveló que solo
el 30% del personal de
seguridad había recibido
capacitación adecuada para
utilizar las nuevas tecnologías
implementadas, lo que afecta su
eficacia y limita el potencial de
estas herramientas.

Privacidad y Protección de
Datos: El uso de tecnología para
la seguridad nacional plantea
cuestiones sobre la privacidad y
protección de datos de los
ciudadanos. Es esencial
encontrar un equilibrio entre la
seguridad y el respeto a los
derechos individuales.

Corrupción e Impunidad: A
pesar de los esfuerzos, la
corrupción sigue siendo un
desafío en las instituciones de
seguridad mexicanas. Un
estudio del Índice Global de
Impunidad 2021 ubicó a México
en el segundo lugar, lo que pone
en duda la transparencia y la
integridad en el uso de
tecnologías para la seguridad
nacional.

C o l a b o r a c i ó n
Interinstitucional: La
colaboración entre diferentes
agencias y niveles de gobierno
es crucial para el éxito de los

esfuerzos de seguridad. La falta
de coordinación puede reducir la
eficiencia de las tecnologías
implementadas.

Las aplicaciones tecnológicas
en temas de seguridad nacional
en México han tenido avances
significativos, mejorando la
capacidad de prevención y
respuesta ante amenazas. Sin
embargo, los retos siguen y
seguirán presentes, por lo que es
importante abordarlos de
manera integral. Solo así se
podrá garantizar que se esté
sacando el máximo provecho de
estas herramientas.

Otra cosa que hay que tener
muy presente para la
construcción de una sociedad
más segura y confiable, es el
equilibrio necesario entre la
eficiencia y el respeto a los
derechos ciudadanos.

Solo mediante una estrategia
integral que incluya de manera
efectiva la tecnología y la
cooperación entre diferentes
actores, México podrá enfrentar
con éxito los desafíos de
seguridad del siglo XXI y ver por
el bienestar de sus ciudadanos.

NORBERTO MALDONADO
TW: @mnorberto_e

Tecnología al servicio de la Seguridad Nacional en México: Avances y Desafíos
NORBERTO MALDONADO
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Infobae
A pocas semanas del evento de

Apple en el que se presentará
oficialmente el nuevo modelo del
iPhone junto a sus nuevas
funciones, se ha revelado una de
las diferencias físicas más
importantes que tendrá el celular:
un botón personalizable que
podrá ejecutar cualquier acción
configurada por los usuarios.

Este nuevo “botón de acción”
que sería táctil al igual que los
otros disponibles en el iPhone 15,
tendrá la misma característica de
los Apple Watch Ultra, que tienen
una tecla especial capaz de ser
configurada como un acceso
directo a una función o menú
especial a elección del usuario.

En particular, este botón sería
una de las características que solo
estarán presentes en los celulares
de gama alta de Apple (iPhone 15
Pro y iPhone 15 Pro Max) debido
a que la empresa intenta hacer
aún más grande la diferencia
entre estos y los de menor precio.

La presencia de este nuevo
botón no implicará el diseño de
uno extra en el dispositivo, sino
que para los iPhone 15 Pro se

reemplazará el que está dedicado
al modo silencioso para ajustarlo
a la nueva función, que por el
momento solo tiene hasta nueve
posibles configuraciones posibles
para acceso directo que, aunque
son algo limitadas, incluyen
algunas de las características más
utilizadas del dispositivo.

Entre las actividades o
aplicaciones especiales a las que
se podrá acceder con este botón
se encuentra la ejecución de
funciones del menú Accesibilidad,
para permitir que los usuarios

con alguna discapacidad visual o
auditiva puedan activar los
modos VoiceOver, AssistiveTouch,
entre otros.

De igual forma, también se
puede habilitar el modo
concentración siempre y cuando
este haya sido vinculado y
configurado para cumplir ciertas
funciones, como habilitar el modo
No molestar u otros que hayan
sido creados por el usuario para
escenarios en particular.

El modo silencio también será
una de las funciones que estarán

disponibles con este botón al
igual que la activación de la
linterna del celular. La función
Lupa será otra de las que se
podrán configurar con este nuevo
acceso rápido.

Para los usuarios que deseen
capturar momentos con la
cámara del iPhone, esta también
serán una de las funciones que se
le podrá asignar al “botón de
acción” tanto para activarla como
para usarla como obturador y
tomar fotografías como si se
tratase de una cámara digital.

Las notas de voz fueron
incluidas como otra de las
aplicaciones de acceso rápido. El
inicio y final de las grabaciones
pueden ser controladas pulsando
el mismo botón sin necesidad de
ver a la pantalla del iPhone. De
igual forma, el traductor de
idiomas del dispositivo también
se podrá configurar con el botón
y se podrá usar tanto para textos
o iniciar una conversación.

Junto al botón de acción, el resto
de teclas físicas ubicadas en los
bordes metálicos del iPhone
serían removidas y reemplazadas
por unas versiones táctiles de los
mismos, que recurrirán a motores
hápticos que reproducirán ligeras
vibraciones al momento que el
usuario desee pulsarlos y de esta
forma, se replique la sensación
que produce el tacto.

Aunque no sean físicos, la
presencia de los botones estará
delimitada pues se incorporará
un detalle en bajo relieve para
que los usuarios sepan dónde
deben tocar para subir o bajar el
volumen, activar el modo silencio,
desbloquear el celular o usar el
nuevo botón de acción.

El nuevo botón del iPhone 15 que podrá hacerlo todo
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aInfobae

Luego de ser expulsada de
Barbieland por no ser una muñeca
suficientemente perfecta, Barbie
parte hacia el mundo humano
para encontrar la verdadera
felicidad. Este es el argumento de
la película que hoy arrasa en los
cines, protagonizada por Margot
Robbie y Ryan Gosling y dirigida
por la cineasta Greta Gerwig.

El filme redefine la muñeca más
famosa de la historia como un
ícono feminista y el tema de la
exigencia de una imagen
impecable es uno de sus leitmotiv.
Lejos de los roles que ligan a este
casi mítico y popular personaje, la
trama explora el tema de la
perfección y el miedo a no ser
suficiente, conocido como
atelofobia.

Los especialistas lo denominan
“síndrome de Barbie” o atelofobia,
una palabra que proviene del
griego y significa «atel»,
imperfecto, y «phobos», temor.
Barbie, en el nuevo filme, sufre
fobia a la imperfección.

Durante años, la muñeca rubia,
de ojos azules, con medidas 90-60-
90, mansión, descapotable, pareja
y distintas profesiones (mucho
antes que las mujeres reales lo
fueran) se asoció con la
perfección. Por eso, su nombre
define a las personas que buscan
la excelencia.

Además, aclaró que aunque
puede afectar a ambos sexos, es
más frecuente en las mujeres
“porque tenemos la autoimagen
puesta en lo que es la apariencia
física que tiene que ser bonita
como Barbie y con una vida
maravillosa”.

Cinthia Ortiz, psicoterapeuta y
coordinadora del equipo de
ansiedad de Fundación Aiglé,
definió la atelofobia a Infobae
como el miedo desmedido a la
imperfección: “La persona que lo
padece experimenta niveles
persistentes de ansiedad frente a
la sola idea de no cumplir con
estándares de excelencia o de
perfección. Esto puede estar
circunscrito a un área específica
de desempeño, como puede ser la
laboral o la académica, o a un rol,
como madre, como amiga, o estar
mucho más extendida en su

experiencia personal”.
Por su parte, el doctor Fernando

Felice, cirujano plástico, docente
de la UBA y director del Congreso
Masterhub, explicó a Infobae que
el miedo a la imperfección es
claramente un problema actual
que él ve con frecuencia en el
consultorio. “Estamos
acostumbrados a vernos con
filtro, en un momento del mundo
en el que toda la población es
comunicadora a través de las
redes sociales. Estamos
acostumbrados a ver la perfección
a través de estos filtros, que no
son reales, pero que generan en la
gente una necesidad de verse así
en la vida real”.

Además, comentó: “Los
pacientes, muchas veces, vienen a
buscar ideales que no existen. Si
caen frente a cirujanos o médicos
que no son serios, pueden
terminar con las caras infladas,
como las fotos de Madonna que se
vieron en los últimos tiempos”.

El médico agregó que la gente
puede verse influenciada por
imágenes filtradas en redes
sociales, creyendo que esas
personas que las postean son
exitosas y lucen de cierta manera.
“Por eso, es importante que los
profesionales médicos ayuden a
los pacientes a comprender la
realidad de su apariencia actual y

trabajar en resaltar sus rasgos
positivos en lugar de buscar una
perfección irreal. Para eso es
necesario que haya profesionales
serios con capacitación, ética
profesional y buen criterio
estético”, resaltó Felice.

Consecuencias negativas
Además de las sensaciones de

insatisfacción y baja autoestima la
licenciada Martínez señaló que “la
atelofobia podría llevar a padecer
un trastorno por fobia social cuya
característica esencial es el temor
a ser burlado, rechazado y no ser
querido. Todo esto va
acompañado de síntomas como
ansiedad, nerviosismo, problemas
gastrointestinales, temblores,
sensación de desmayo y puede
llevar hasta un ataque de pánico”.

Además, destacó que la
atelofobia va avanzando, “no se
queda con un temor al fracaso y
nada más, y cuando crece mucho
se transforma en un trastorno por
ansiedad social o fobia social”.

Ortiz indicó que a esos síntomas
orgánicos o fisiológicos se suman
“un estado de hiperalerta o
hipervigilancia frente a la
posibilidad de fallar o de no estar
a la altura de los estándares
esperados, y dificultades para
concentrarse, pensamientos
negativos sobre la salud y la salud
mental. También se agregan

pensamientos catastróficos
recurrentes respecto a las
consecuencias de no ser perfectos,
lo que puede tener como
resultado alteraciones en el sueño
y en el apetito”.

Otra de las consecuencias que
produce la atelofobia es la
procrastinación, o sea, postergar
la acción o retrasar actividades.
Ortiz explicó: “Frente al miedo a
no cumplir con los estándares de
perfección, la persona pueda
recurrir a procrastinar
indefinidamente la entrega de un
trabajo final, presentarse a un
examen, chequear una y otra vez
una tarea laboral que ya está
terminada en busca de
potenciales errores, generando así
un sobreesfuerzo y mayor carga
de trabajo”.

Otras de las acciones que puede
llevar a cabo quien sufre de
atelofobia es implementar
estrategias de reaseguro, explicó
Ortiz, como pueden ser recurrir a
usar distintos filtros o
herramientas de edición de
imagen antes de publicar una foto
en las redes sociales, o pedir
constantemente la opinión a
terceros en cada paso de un
proyecto que emprende para
garantizarse los resultados
favorables.

“Claramente todas estas

estrategias lo único que hacen es
potenciar la sensación de
inseguridad personal y reforzar
esa tendencia perfeccionista. La
paradoja es que las personas con
miedo extremo a la imperfección
pueden preferir incluso evitar
hacer cualquier cosa con tal de
no enfrentarse a la frustración de
no alcanzar los estándares
deseados, y todo esto repercute
en que tengan un estado de
ánimo cada vez más negativo y
actúa también en detrimento de
su autoestima, su
autoconcepto”, indicó la
licenciada Ortiz.

La licenciada Gabriela Martínez
Castro, psicóloga especialista en
Trastornos de Ansiedad y
directora de Centro de Estudios
Especializados en Trastornos de
Ansiedad(CEETA), definió a
Infobae la atelofobia: “Es un
temor al fracaso persistente, se
manifiesta porque las personas
que lo padecen tienen un temor
irracional a no poder cumplir
con las expectativas propias
relacionadas con el éxito, ya sea
en lo físico, en lo educacional o
académico, en lo laboral o en lo
social. Todo este temor tan
irracional lleva a que las
personas eviten situaciones en
donde son desafiadas para
alcanzar ese éxito”.

Qué es la atelofobia, el síndrome
que sufre Barbie en la película
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Los científicos están
desconcertados por la pérdida de
una cantidad de hielo marino en
la Antártida equivalente al
tamaño de Argentina, un
fenómeno sin precedentes que ha
ocurrido mientras el hemisferio
norte sufre una ola de calor
récord.

El hielo marino antártico, que
normalmente se reduce a sus
niveles más bajos a fines de
febrero y se reconstruye durante
el invierno, no ha vuelto a los
niveles esperados este año. De
hecho, se encuentra en su nivel
más bajo para esta época del año
desde que comenzaron los

registros hace 45 años.
Florence Colleoni, glacióloga del

Instituto de Oceanografía y
Geofísica Experimental (Ogs) de
Trieste, advirtió que aunque no es
momento para el alarmismo, la
situación debe ser vigilada.
Colleoni, que ha completado dos
misiones de investigación a la
Antártida, señaló que a diferencia
del Ártico, donde hay una clara
tendencia de pérdida de hielo, es
difícil afirmar que en la Antártida
se está produciendo el mismo
fenómeno.

La especialista también destacó
el papel de la contaminación y el
calentamiento global, que
amplifican el impacto de ciertos
fenómenos. Colleoni enfatizó la
necesidad de invertir en la

búsqueda de energías
alternativas y optimizar el uso de
la energía para evitar que la
situación empeore.

“El océano se ha calentado de
manera acelerada, pero estamos
subestimando esta velocidad.
Todavía no sabemos cuál es la
influencia del calentamiento
global, pero ciertamente
amplifica el impacto de algunos
fenómenos”, dijo Colleoni.

Para Colleoni el calentamiento
global es un problema

socioeconómico, y cree que no se
puede cambiar radicalmente
nuestro estilo de vida pero sí se
debe invertir en la búsqueda de
energías alternativas y optimizar
el uso de la energía, que será la
clave en el futuro.

La Unión Europea ya está
tomando medidas en esta
dirección con proyectos de
ciudades inteligentes y verdes.
Sin embargo, se necesita más
trabajo, como la producción de
baterías menos contaminantes y
la reducción del desperdicio de
energía.

El continente blanco
En marzo, un estudio reveló que

en la Antártida que al hielo
marino le está costando formarse.
La extensión del hielo marino
antártico batió un récord mínimo
el pasado 13 de febrero.

La Antártida, un continente
cubierto de hielo rodeado por el
océano, posee el 90 % del hielo
mundial. Esta cobertura,
denominada “manto de hielo”
(ice sheet), es una masa de hielo
de origen terrestre formada como
resultado de la acumulación y de
la compactación de la nieve
durante miles de años. La
prolongación sobre el mar del
manto constituye una plataforma
de hielo flotante (ice shelf).

El manto de hielo antártico está
compuesto del manto de hielo de
la Antártida Oriental y el de la
Antártida Occidental. La mayor
parte de este último está apoyado
sobre un substrato rocoso situado
por debajo del nivel del mar.

Alrededor de la Antártida, la
extensión del hielo marino, que
se forma a partir del agua del
océano, aumenta en invierno y
disminuye en verano.

La Antártida no se ha librado del
cambio climático. Más bien al
contrario. En un contexto de
calentamiento global, el aumento
de la temperatura a altas
latitudes es más fuerte que el
aumento de la temperatura
media global. A este fenómeno se
le conoce con el nombre de
“amplificación polar”.

La retroalimentación hielo-
albedo es uno de los procesos que
explica este fenómeno. El
aumento de la temperatura cerca
de la superficie contribuye a la
fusión del hielo, lo cual
contribuye al aumento de la
temperatura. ¿Por qué? Porque el
albedo –es decir, la fracción de
energía solar que es reflejada por
una superficie– del océano y del
suelo subyacente es inferior al del
hielo.

A lo largo de las cuatro últimas
décadas, el calentamiento global
ha causado la disminución de la
extensión media del hielo marino
en el Ártico, pero no en la
Antártida. La razón por la que no
encontramos en el pasado
reciente una tendencia
significativa de disminución de la
extensión media del hielo marino
antártico es porque las
tendencias regionales, positivas y
negativas, se compensan, y
porque existe una gran
variabilidad interna.
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La Antártida
perdió un
pedazo de hielo
del tamaño de
la Argentina
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Farándula

Infobae
A través de su cuenta de

Instagram, la presentadora Andrea
Legarreta compartió que falleció
su mamá y escribió un
conmovedor mensaje para
despedirse; también publicó una
serie de fotografías a manera de
homenaje.

“Nuestro corazón y alma están
destrozados… Nuestra reina
ahora estará mirándonos con sus
dulces ojitos como estrellas desde
el cielo… Mami no esperaba
despedirte tan pronto… No te
decimos adiós porque se que
siempre vivirás en nosotros … En
nuestro corazón… En nuestra
alma… En el brillo de nuestros
ojos… No me alcanza la vida para
agradecer tu amor infinito”.

Entre la serie de fotografías
publicadas por la conductora del
programa Hoy, se pudo ver una
imagen a blanco y negro de varias
manos unidas sobre la que parece
ser de Isabel Martínez, la madre de
Legarreta.

No hay más detalles sobre el
deceso de la mamá de Andrea
Legarreta, pero sin duda es una
pérdida que dejará huella en la
presentadora, ya que en su
mensaje, externó que hubo
muchos viajes y otras experiencias
que se quedaron pendientes:

“¡Ay mamita, me duele el
corazón!! ¡Cómo juntar esos
pedazos? Nos faltó TANTO!! Más
besos y abrazos de esos donde
decías que te quedarías con mi
esencia… Me quedo con la tuya…
Nos faltaron lugares hermosos
para visitar y ver cómo se hacen
grandes tus ojitos y tu sonrisa con
cada belleza que ibas
descubriendo. Siempre nos faltará
tiempo contigo amorcito lindo…
Te juro que me dedicaré a ser feliz
y honrar tu vida!! Todos lo
haremos”, se pudo leer en la
publicación de este 30 de julio.

La publicación no tiene ningún
comentario porque Andrea
Legarreta prefirió restringir esta
función, dejando entrever que

prefiere sobrellevar este delicado
momento en privado.

En la segunda foto, Andrea
Legarreta publicó una imagen con
su mamá y otros familiares,
también dejó ver un retrato de
Isabel Martínez en solitario, así

como un recuerdo de la boda de su
mamá y otro más de cuando la
presentadora de televisión se unió
en matrimonio con Erik Rubín,
padre de sus hijas.

En su texto, Legarreta también
hizo mención de un hipotético

reencuentro de su mamá con otros
de sus familiares después de la
muerte: “Fuiste la mejor hija y
ahora estarás con tu mamita y tus
hermana (...) Algún día estaremos
todos juntos de nuevo amor para
no separarnos nunca”, escribió.

Andrea Legarreta anunció que falleció
su mamá: “Nos faltó tanto”
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La millonaria
suma que
reclamaría
Meghan Markle
para divorciarse
del Príncipe Harry
Infobae

Meghan Markle y el príncipe
Harry viene atravesando
polémica tras polémica. Esta vez,
los duques de Sussex estarían
pensando en el divorcio, lo que
hace que la reputación de la
corona británica esté
nuevamente en el ojo de la
tormenta y la actriz habría
exigido una exorbitante cifra
económica para firmar la
disolución de su matrimonio.

Desde hace varias semanas, se
habla de una posible separación
entre Meghan Markle y el
príncipe Harry. Según los medios
europeos, la actriz podría firmar
el divorcio si aceptan la cláusula
donde detalla que le
corresponden 80 millones de
dólares para que pueda
mantenerse ella y sus hijos.

El exorbitante montó alarmó al
rey Carlos III, pues no estaría de
acuerdo con el monto que pide la
protagonista de ‘Suits’ y también
aseguraron que pelearía por la
custodia de sus nietos.

Cuando comenzaron los
rumores de una separación, se
filtró que el actual monarca le
habría dicho a Harry que podría
recuperar sus privilegios reales
una vez que se divorciara. Sin
embargo, la pelea por la tenencia
de Archie y Lilibet será
complicada porque ambos
figuran con sus títulos reales en
la página oficial de la corona.

Pues, según El Heraldo, el hijo
de Lady Di estaría pidiendo la
custodia completa de sus niños
por exigencia del rey Carlos III.

Sin embargo, como era de
esperarse, la duquesa de Sussex
no se quedará de brazos cruzados
y reclamó la custodia exclusiva

como parte de su acuerdo de
divorcio.

“Meghan Markle presentó una
demanda exorbitante de 80
millones de dólares para sellar el
acuerdo y garantizar que los

niños permanezcan en suelo
estadounidense”, se lee en el
citado medio.

Fuentes cercanas y expertos de
la monarquía comentaron que la
protagonista de ‘Suits’ también

afirmó que no perderá su estatus
como miembro de la realeza
británica y desea seguir con el
título de duquesa se Sussex, pese
a ya no seguir casada con el
príncipe Harry.
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La jovencita de 10
años se quedó con el
título dentro de
Nacional en Puebla 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Victoria Garza Escamilla se
corona Campeona Nacional en el
Torneo Nacional de Tenis,
categoría 10 años femenil,
celebrado en Puebla. Con una
actuación impresionante y
determinada, Victoria conquistó
tanto la modalidad de singles
como la de dobles, demostrando
su talento y habilidades en la
cancha.

EL TORNEO
El torneo estuvo lleno de

emoción y competitividad, con
jóvenes promesas del tenis
mexicano que buscaron alcanzar
el título nacional en sus
respectivas categorías. Pero fue
Victoria Garza quien se destacó
desde el inicio y mostró un nivel
de juego sobresaliente que la
llevó hasta la cima.

EL ARRANQUE 
Después de tres partidos

intensos en la fase de grupos,
Victoria tuvo la capacidad de
avanzar y en la fase de octavos
de final, Victoria enfrentó a Roby
Guerrero, a quien superó con un
contundente marcador de 4-0 y

4-2, mostrando un juego sólido y
dominante en cada set.

CUARTOS
En los cuartos de final, el

enfrentamiento contra Sonia
Tanus fue un verdadero desafío
para Victoria, pero su
determinación y habilidad le

permitieron llevarse la victoria
con parciales de 4-1, 2-4 y 10-7,
avanzando a las semifinales con
paso firme.

SEMIFINAL
En la siguiente fase, Nicole

Castillo fue la oponente de
Victoria Garza. Fue un duelo

reñido y lleno de emociones, pero
Victoria logró imponer su juego
para obtener una destacada
victoria con parciales de 4-2, 0-4
y 10-5, asegurando su lugar en la
gran final.

EL TITULO
La final del torneo enfrentó a

VViiccttoorriiaa  ppaarraa  VViiccttoorriiaa  
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Victoria Garza contra Natalia
Sánchez, otro talento
prometedor en el tenis femenil.
El partido fue intenso y
emocionante, pero Victoria
demostró su calidad y fortaleza
mental para llevarse el título con
parciales de 2-4, 4-0 y 10-4,
coronándose como la nueva
Campeona Nacional en la
categoría 10 años femenil.

EN DOBLES
Además del éxito en singles,

Victoria Garza también destacó
en la modalidad de dobles,
formando una formidable pareja
junto a su compañera. Juntas,
conquistaron el título en esta
categoría, consolidando aún más
el talento de Victoria en el tenis.

El esfuerzo, dedicación y pasión
que Victoria Garza mostró en el
Torneo Nacional de Tenis en
Puebla son un ejemplo para
todos los jóvenes deportistas. Su
victoria no solo es un logro
personal, sino también un
motivo de orgullo para su
familia, entrenadores y para el
estado de Puebla.

NOTABLE
Desde estas líneas, felicitamos

a Victoria Garza Escamilla por su

destacada actuación y por
convertirse en la Campeona
Nacional en la categoría 10 años

femenil. Sin duda, su futuro en
el mundo del tenis luce
prometedor y será emocionante

seguir de cerca su carrera
deportiva. ¡Enhorabuena,
Victoria!
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Duranguenses se
hacen notar en el
triatlón de la presa 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la adrenalina se

apoderaron de Lerdo, Durango,
durante el emocionante Triatlón
La Presa, un evento deportivo que
reunió a valientes triatletas
dispuestos a enfrentar el desafío
de nadar, pedalear y correr hasta
la victoria. La Asociación de
Triatlón del Guadiana dio a
conocer a los destacados atletas
que se alzaron con el primer
lugar en sus respectivas
categorías, llevando a lo más alto
del podio el esfuerzo, la
dedicación y el talento que
caracteriza a los triatletas de la
región. 

LOS JOVENES
En la categoría de 15 años y

menores, el joven Gael Briseño
Rosales demostró su habilidad y
determinación en cada una de las
etapas del triatlón, alcanzando el
primer lugar y dejando claro que
es una promesa con un futuro

prometedor en este apasionante
deporte.

CALIDAD
La categoría de 18-19 años

también contó con una ganadora

destacada, Cinthia Valeria Zurbia
Cruz, quien mostró un gran nivel
de rendimiento y habilidades

sobresalientes en cada fase de la
competencia. Su dedicación y
pasión por el triatlón la llevaron

DDeessttaaccaann  eenn  llaa  PPrreessaa  



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LUNES 31 DE JULIO DEL 2023 DEPORTES

TRIATLÓN

a conquistar el primer lugar en
esta emocionante categoría.

EL MEJOR
En la categoría 20-29, André

Marín Ricartti se destacó como
un verdadero triatleta de élite,
dominando cada una de las
disciplinas con un desempeño
excepcional. Su determinación y
talento lo llevaron a la cima del
podio y lo convierten en un
referente en su categoría.

MEDEL
Fernando Medel González se

coronó campeón en la categoría
35-39, demostrando que la
experiencia y el entrenamiento
son elementos clave para el éxito
en el triatlón. Su tenacidad y
entrega le permitieron llevarse el
primer lugar y ser reconocido
como uno de los mejores en su
categoría.

LA EXPERIENCIA
Por último, en la categoría de 65

años y más, José Pilar Bautista se
destacó como un auténtico
guerrero en la competencia. Su
pasión por el triatlón y su
incansable espíritu lo llevaron a
alcanzar el primer lugar en esta
desafiante categoría.

La Asociación de Triatlón del
Guadiana aplaude y reconoce el
esfuerzo de cada uno de estos
triatletas que llevaron el nombre
de Lerdo y Durango en lo más
alto del podium en el Triatlón La

Presa. Su dedicación y entrega
son un ejemplo para todos los
deportistas, inspirando a la
comunidad a perseguir sus
sueños y alcanzar nuevas metas
en el mundo del triatlón.

EXITOSOS 
Felicidades a Gael Briseño

Rosales, Cinthia Valeria Zurbia
Cruz, André Marín Ricartti,

Fernando Medel González y
José Pilar Bautista por sus
victorias en el Triatlón La Presa.
Que este triunfo sea el impulso
para seguir conquistando
nuevos retos y alcanzar un
futuro lleno de logros y
satisfacciones en el
apasionante mundo del
triatlón. ¡Enhorabuena a los
campeones!



Durango brilló en el
Campeonato Nacional
Master de Atletismo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La delegación de atletismo de

Durango dejó una huella
imborrable en el Campeonato
Nacional Master, celebrado en
San Luis Potosí, al obtener un
destacado número de medallas
en diversas pruebas de pista y
campo, demostrando el talento y
el esfuerzo de los atletas
duranguenses.

LA SEDE
Las competencias se llevaron a

cabo tanto en la pista sintética
del CDTAR Plan de San Luis como
en el Parque Tangamanga I,
donde los atletas de Durango
pusieron en alto el nombre de su
estado al conquistar distintos
podios en las pruebas de
diferentes categorías.

MÁS ORO
En la categoría de 800 metros,

Javier Sifuentes se destacó al
obtener el primer lugar en la
división de 65-69 años,
llevándose la medalla de oro con
una sobresaliente actuación. Por
otro lado, Francisco Altamirano
brilló en la prueba de 110 metros
con vallas de la categoría 30-34
años, alzándose con el primer
lugar y demostrando su destreza
en el salto de longitud, donde
también obtuvo la medalla de oro

con una impresionante marca de
5.77 metros. No contento con
ello, Altamirano se consagró en el
salto triple al obtener otra presea
dorada con una marca de 12.98
metros.

110 METROS

En la categoría 35-39 años,
Marco Hernández mostró su
habilidad en la prueba de 110
metros con vallas y se llevó el
tercer lugar, añadiendo otra
medalla para Durango. Mientras
tanto, Jorge Echeverría destacó en
la categoría 55-59 años al

conseguir el segundo lugar en las
pruebas de 100 metros y 200
metros.

LAS MUJERES
En el apartado femenino, las

atletas duranguenses también
dejaron su marca en la

competencia. Olga Teresa Jiménez
sobresalió en la categoría 65-67
años al obtener el primer lugar en
las pruebas de 100 metros y 200
metros, demostrando su
velocidad y habilidades en la
pista. Por otro lado, Irma Gurrola
Galván se llevó el tercer lugar en
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la prueba de 200 metros de la
categoría 40-44 años. Elizabeth
Santillán demostró su dominio en
el salto de altura y se alzó con el
primer lugar en la categoría 45-
49 años.

RESULTADOS
En la categoría varonil, Yosti

Villegas se llevó el primer lugar
en la prueba de 200 metros de la
categoría 40-44 años,
demostrando su velocidad y
destreza en la pista. Por otro lado,
Arturo Villarreal se destacó en el
impulso de bala y se llevó el
primer lugar en la categoría 40-

44 años, demostrando su fuerza
y precisión en la prueba.

RELEVOS
Las pruebas de relevos también

fueron un éxito para Durango. El
equipo femenil conformado por
Isabel Sainz, Claudia Pulgarin,
Olga Teresa Jiménez e Irma
Gurrola se llevó el segundo lugar
en la categoría 30-34 años en la
prueba de 4x100 metros. En la
categoría varonil, el equipo
integrado por Javier Sifuentes,
Yosti Villegas, Jorge Echeverría y
Francisco Altamirano obtuvo el
tercer lugar en la misma prueba,

mostrando su habilidad en la
pista de relevo.

NOTABLE
Con estas destacadas

actuaciones, la delegación de
atletismo de Durango demostró
su talento y dedicación en el
Campeonato Nacional Master,
llevando a casa un gran número
de medallas y dejando claro que
el espíritu deportivo de los
duranguenses sigue en ascenso.
Felicitaciones a todos los atletas
por su esfuerzo y pasión en el
deporte. ¡El futuro promete más
éxitos para Durango!
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En una declaración que vuelve a
encender las alarmas en
Occidente, Xi Jinping hizo un
llamamiento al Ejército de China
para acelerar el proceso de
modernización de las Fuerzas
Armadas para garantizar la
defensa nacional de cara al
futuro.

El presidente chino hizo estas
declaraciones durante una
inspección en la sede de las
fuerzas aéreas del Mando
Occidental del Ejército de China
en la provincia de Sichuan.

Allí, remarcó la “necesidad de
mejorar la preparación militar y
garantizar la seguridad aérea” a
través del ejercicio constante de
simulacros de defensa aérea,
según declaraciones recogidas
por la agencia oficial de noticias
china Xinhua.

En términos generales, Xi
Jinping exigió “la aceleración de
la incorporación de nuevos
equipos y efectivos” a los

“actuales sistemas de combate” y
al desarrollo de los mismos en
entrenamientos para ensayar
“condiciones reales” de batalla.

La semana pasada el secretario
de Defensa norteamericano, Lloyd
Austin, denunció desde Australia
que China ejerce una
“preocupante coerción” y
muestra un “comportamiento
intimidatorio” en el Indopacífico,
en medio de las tensiones entre
Washington y Beijing en la
región.

“Hemos visto una preocupante
coerción de la República Popular
China en el Mar de China
Oriental, en el Mar de China
Meridional y aquí mismo, en el
Pacífico sudoccidental”, dijo
Austin desde la ciudad
australiana de Brisbane, al acusar
a Beijing de atentar contra los
esfuerzos de crear una región
“próspera y segura”.

Austin aseguró que su país
seguirá “apoyando a nuestros
aliados y socios para que se
defiendan del comportamiento
hostil”, en un discurso

pronunciado en un cuartel militar
de Brisbane.

El jefe del Pentágono se refería a
las tensiones en la estratégica
región del Indopacífico, por
donde pasa gran parte del
comercio marítimo mundial,

escenario de disputas territoriales
en los mares de China y con el
trasfondo de la crisis de Taiwán,
que el régimen de Xi Jinping
considera una provincia rebelde y
no descarta invadir.

“Vemos que el orden mundial

basado en normas está
amenazado en Europa del Este y
lo vemos bajo presión en el Indo-
Pacífico”, afirmó, por su parte, el
ministro de Defensa de Australia,
Richard Marles, también desde el
cuartel militar de Brisbane.

Alerta en Occidente: Xi Jinping ordenó al Ejército de China
acelerar el proceso de modernización de las Fuerzas Armadas

Juez legalizó captura de Nicolás Petro, acusado de lavado de activos
Infobae
El juez 74 de control de garantías

de Bogotá legalizó, en la tarde del
domingo 30 de julio 2023, la
captura de Nicolás Petro Burgos,
diputado del Atlántico e hijo del
presidente de la República,
Gustavo Petro, y de su exesposa,
Daysuris Vásquez, quienes fueron
detenidos para que respondan,
ambos, por el delito de lavado de
activos y, en el caso del político,
también por enriquecimiento
ilícito.

Luego de casi nueve horas de
audiencia y de escuchar a los
implicados, el togado dio legalidad
al procedimiento efectuado por
funcionarios del Cuerpo Técnico
de Investigación (CTI) de la Fiscalía
General de la Nación, quienes
capturaron en Barranquilla a Petro
Burgos y a Vásquez y,
posteriormente, lo trasladaron a
Bogotá, donde fueron conducidos
al búnker del ente acusador para
ser presentados.

Aunque la diligencia judicial
tenía, en principio, carácter
público, debido al interés sobre la
suerte jurídica del primogénito del
jefe de Estado, el juez cambió su

condición a reservada, lo que
impidió conocer los detalles de la
investigación adelantada por la

Fiscalía para proceder a capturar a
Petro Burgos y su expareja
sentimental: quien fue la que dio

a conocer el escándalo que
involucrada al diputado.

Legalizadas capturas

Durante la jornada, el
administrador de justicia impartió
legalidad al allanamiento
efectuado a la residencia del
político de 37 años, al que se le
hallaron en su poder 25 millones
de pesos; al igual que al que se
llevó a cabo en la vivienda de
Vásquez. Esto luego de que la
Fiscalía presentara ante su
despacho las actas que surgieron
con este procedimiento y el
material incautado en las mismas.

“Los delegados fiscales lograron
que el juez decretara como legal
los procedimientos de captura
realizados en la ciudad de
Barranquilla (Atlántico) en la
mañana del 29 de julio pasado, en
los lugares de residencia de cada
uno de los hoy procesados”, indicó
la Fiscalía General tras esta
determinación.

Y es que, en los allanamientos,
registro e incautación adelantados
a los detenidos, quedaron en
poder de la Fiscalía elementos que,
según se supo, serían útiles para la
investigación. Y que a partir de
ahora adquieren la calidad de
material probatorio o evidencia
física; como teléfonos celulares y
otros dispositivos electrónicos.


